
Verbale della riunione del CD del 31 Marzo ore 10 

Presenti: Buonanno, Rifatto, Antonelli, Bono, Caraveo (fino alle 11.30), Cutispoto, Della Ceca, 
Misiano 

  
0) Relazioni invitati  

 
- Campionati internazionali di Astronomia 
Valentini (invitato) relaziona quanto segue: La prossima edizione delle olimpiadi internazionali di 
astronomia (IAO) non ha ancora una nazione ospitante. Nell'ultima risposta ricevuta dal prof. 
Gavrilov (chairman delle IAO), mi informava che era in trattativa con una nazione che si era detta 
interessata alla organizzazione delle IAO in presenza. Alle successive due richieste di aggiornamento, 
l'ultima circa 15 giorni orsono, non ho ricevuto risposta. In parallelo alla fine di febbraio siamo stati 
contattati dagli organizzatori delle altre olimpiadi internazionali: le IAAO. In particolare ci 
richiedevano se eravamo interessati alla partecipazione della prossima edizione che si terrà in Polonia 
ad agosto. Come unico atto abbiamo cominciato dei contatti informali e fatto una preregistrazione 
alle loro finali internazionali. Questa preregistrazione, alla quale non segue nessun obbligo, è seguita 
una richiesta di rispondere ad un loro sondaggio sulle modalità di svolgimento delle nostre fasi 
nazionali: a questo sondaggio abbiamo risposto in data odierna. Rimanendo in attesa di eventuali 
aggiornamenti dalle IAO i passi ufficiali verso le IAAO saranno decisi in una prossima riunione.     
 
- Memorie e VIDEOMemorie 
Fiorentino (invitata) relaziona quanto segue: Le pubblicazioni sulle Memorie della SAIt hanno avuto 
un grande impulso nelle richieste con il riconoscimento del processo di peer-reviewing da parte di 
NASA ADS. Il prossimo obiettivo è quello di far inserire Le Memorie a pieno titolo nelle riviste 
indicizzate da SCOPUS e WEB of SCIENCE. Nel frattempo stiamo lavorando ad un nuovo sito con 
un'interfaccia che possa permettere l'interazione tra editors/autori/referees il più semplice possibile 
(Sergio Di Cosimo si occupa di questo aspetto) e che includa la possibilità di fare ricerca sull'archivio. 
Le pubblicazioni con le VIDEOMemorie anche iniziano ad essere richieste, dobbiamo però pensare 
meglio al formato da proporre in modo da avere un prodotto con uno standard sempre degno delle 
VIDEOMemorie. La prossima conferenza della SAIt di Camerino può fornire un ulteriore trampolino 
di lancio, anche le giornate dell'INAF che si terranno a Napoli potrebbero essere una buona occasione. 
Con Marcella Di Criscienzo e Maria Teresa Menna abbiamo fatto una richiesta di finanziamento ad 
INAF per poter ulteriormente garantire una pubblicità adeguata e per poter migliorare la qualità delle 
conferenze che verranno registrate con le VIDEOMemorie.  

- Incontri del Giornale di Astronomia 
Di Carlo (invitata) relaziona quanto segue: Ha preso il via la nuova iniziativa SAIt degli “Incontri del 
Giornale di Astronomia”, una serie di appuntamenti che si tengono con cadenza regolare l’ultimo 
giovedì di ogni mese, in diretta sul canale YouTube della SAIt. La durata degli interventi è di circa 
30 minuti, più il tempo per le domande che possono essere poste via chat dal pubblico. La diffusione 
dell’annuncio avviene tramite i social della SAIt, notizia sul sito, liste mail, contatti con le scuole e 
passa parola. L’organizzazione è gestita da un gruppo operativo composto da Bònoli, Castellani e Di 
Carlo. Fiorentino coordina il gruppo della “regia” costituito da Di Criscienzo e Menna, le quali si 
occupano delle prove tecniche, delle dirette e dei canali Instagram e YouTube della SAIt.  
Il primo incontro c’è stato il 26 gennaio, ospite era Fabio Gadducci, che ha parlato su “Le edizioni 
italiane e francesi della “Grande Burla Lunare”. Il secondo appuntamento si è tenuto il 23 febbraio 
con l’ospite Licia Troisi, che ha parlato sul tema: L’altro da sé: due millenni di alieni. Il 30 marzo si 
è tenuto il terzo appuntamento con l’ospite Raffaella Schneider, sul tema: Donne e scienza: si riparte 
dalle bambine.  



Dalle statistiche di visualizzazione emerge che dal primo incontro il canale YouTube della SAIt è in 
netta crescita, sia come numero di visualizzazioni, che come tempo di visualizzazione, che come 
iscritti al canale. Uno dei punti di forza degli incontri tuttavia è che le dirette sono registrate e restano 
disponibili sul canale YouTube. 
 
-Social SAIt 
Castellani (invitato) relaziona quanto segue: Sono stato incaricato dal prof. Buonanno ad inizio di 
febbraio 2023 della gestione dei social SAIt, in particolare Twitter e Facebook, ereditando una 
situazione parzialmente già sviluppata, mantenuta finora da Carmelo Nucera e Fabrizio 
Mazzucconi. Per Twitter, il giorno 17 febbraio è stato aperto l’account ufficiale della Società 
(@SocAstroItal),  siamo adesso a 100 follower, a fine febbraio avevamo già totalizzato 2000 
visualizzazioni, questo senza alcuna particolare sponsorizzazione ma solo con i post e i rilanci di vari 
altri account che ci seguono.  
Per la pagina Facebook (https://www.facebook.com/SocietaAstronomicaItalianaSaIt), dove 
ereditavamo una situazione già sviluppata, siamo a 2395 “mi piace” e 2473 “follower”. Purtroppo 
qui, nonostante vari tentativi, non sono riuscito a recuperare i pieni permessi amministrativi, per 
difficoltà tecniche concernenti la "migrazione" dei permessi stessi. Nel dettaglio tecnico: la pagina 
Facebook è stata creata come account “business”, a cui sembra legata tale specifica difficoltà. 
Considero ragionevole in questa situazione l'ipotesi di una "fresca partenza" anche per Facebook, 
aprendo una nuova pagina "normale" (ove ho verificato che i permessi si possono in un secondo 
tempo trasferire ad altri) più facilmente gestibile, chiedendo contestualmente di chiudere quella 
esistente. Su questo attendo indicazioni specifiche, prima di muovermi. L’account Instagram 
(@italian_astronomical_society) è stato creato e viene gestito da Maria Teresa Menna. L’account è 
stato aperto da pochi giorni, al presente ha 25 follower.  
 
   1)  Comunicazioni 
Il Presidente comunica quanto segue: 

1. È stata sottoposta – con la SAIt capofila - al Ministero per i Beni Culturali domanda per la 
celebrazione del Bi-centenario della nascita di Lorenzo Respighi. Le celebrazioni dovrebbero 
avvenire nel 2024. Il Bicentenario della nascita di Respighi cade il 7 ottobre 2024 

2. La SAIt partecipa alle celebrazioni dell’evento “Copernicus and Italy. Corona Magnorum 
Virorum et Artificum”: A Revolutionary Astronomer in the Cradle of Humanism, Date: 28- 
30 Settembre 2023- Primo annuncio all’indirizzo https://indico.ict.inaf.it/e/cait2023 

3. Il Presidente, assieme a Elisa Di Carlo e Matteo Canzari, ha avuto un incontro operativo per 
l’organizzazione del sistema di votazioni online.  

4. La SAIt ha partecipato all’evento relativo “Giornata internazionale per le donne nella scienza 
-11 febbraio” all’interno della quale ha contribuito alla organizzazione di uno spettacolo 
teatrale incentrato sulla figura di Ipazia.   

5. Il Presidente ha nominato Paolo Ventura rappresentante SAIt all’interno della Commissione 
congiunta SAIt-SIF. 

6. La SAIt ha ricevuto da parte EAS l’invito a partecipare a una iniziativa a livello europeo per 
regolare la proliferazione delle cosiddette costellazioni artificiali nel cielo. Il Presidente si è 
impegnato a scrivere una lettera per sollecitare l’attenzione delle massime autorità italiane. 

7. Il Presidente comunica di avere notizia che i controlli sul copyright delle immagini che 
appaiono sul sito web divengono sempre più stringenti e aggressivi. Invita quindi chiunque 
chieda di pubblicare notizie sul sito SAIt a farsi carico della verifica che qualsiasi immagine 
non sia sottoposta a diritti di copyright. 

 
 



2) Esame nuovo Regolamento 
Il Presidente ricorda che il cambiamento risulta necessario in quanto il precedente Regolamento non 
prevedeva elezioni in modalità elettronica. Egli ha quindi preparato una bozza per adattare il 
Regolamento alle nuove esigenze e per risolvere alcune ambiguità che hanno rischiato di limitare la 
partecipazione dei Soci alle attività sociali. Questa bozza, che il Presidente intende portare alla 
approvazione della prossima Assemblea e –prima- alla approvazione del CD, è stata ampiamente 
diffusa. Su questa il Presidente sollecita interventi e commenti del Consiglio. 
 

3) Esame nuovo Regolamento Economico 
Il Presidente ricorda che è diventato necessario aggiornare il Regolamento Economico vecchio di 
oltre 20 anni. Egli ha quindi preparato una bozza aggiornata del Regolamento economico che intende 
portare alla approvazione della prossima Assemblea e –prima- alla approvazione del CD. Su questa 
bozza, largamente diffusa presso il CD, il Presidente sollecita interventi e commenti del Consiglio. 
 

4) Congresso: aspetti scientifici ed economici 
Roberto Della Ceca aggiorna il Consiglio Direttivo sulla preparazione del congresso SAIT (15-19 
maggio 2023) presso l’Università degli Studi di Camerino. L’INAF, dietro richiesta, ha accettato di 
dare un contributo di 9000 euro che saranno versate a breve nelle casse della SAIt. Le iscrizioni 
stanno procedendo in maniera regolare (46 iscritti al momento) e considerato ancora più di un mese 
di tempo a disposizione, si prevede di poter raggiungere almeno un centinaio di iscritti. Il programma 
del congresso verrà finalizzato a brevissimo. Si entra ora nel mese finale di preparazione degli aspetti 
organizzativi locali ma tutto sembra procedere regolarmente.  Sono stati inoltre spediti gli inviti 
istituzionali al Presidente Regione Marche, Sindaco di Camerino, Rettore Università di Camerino e 
Presidente del Cluster aerospaziale Marche EXPLORE. 
Della Ceca conferma che, a seguito del supporto economico dell'INAF e delle quote di iscrizione 
previste, le spese organizzative dovrebbero risultare coperte. In particolare Della Ceca fa presente 
che il Comitato organizzatore intende supportare gli invitati alla Tavola rotonda del 17 maggio. Le 
spese previste riguardano 4 invitati per un ammontare complessivo di circa 1500 euro. Il CD approva. 
 
Della Ceca propone che, con l’obbiettivo di incrementare la partecipazione di nuovi Soci alle attività 
della SAIt, venga offerta gratuitamente l’iscrizione per un anno agli invitati al Congresso. 
Il CD approva. 
 

5) Verbali CD 
Il Presidente propone che, a partire dalla prossima riunione del Consiglio, la Segretaria SAIt partecipi 
con funzioni di verbalizzazione della seduta. Il CD approva. 
 

6) Affari della Società 
Il Presidente comunica di aver autorizzato la spesa di 600 euro per l’acquisto di un incremento dei 
codici DOI per le Memorie. Il CD approva 
Il Presidente comunica di aver autorizzato la spesa di 1000 euro per il dott. Sergio Di Cosimo per 
incarico per la gestione e il miglioramento del sito delle Memorie della SAIt. Il CD approva.  
Il Presidente propone che il prossimo Congresso di Camerino venga registrato e costituisca un numero 
delle Video Memorie. La spesa prevista è di 1500 euro per la trasferta di due persone. Il CD approva 
Il Presidente propone che la Segreteria studi la possibilità di dotare la SAIt di una identità elettronica 
SPID. Il CD approva. 
Il Tesoriere presenta la seguente bozza di bilancio aggiornato alla data presente:  



 

 
 
 
 
 



7) Scuole Estive 
Da 2 al 5 Maggio si svolgerà a Sassari la I edizione della Scuola “AstroSardegna” rivolto ai docenti 
di alcuni Licei della Sardegna. Il corso si propone di favorire l’integrazione dei “saperi” scientifici 
ed umanistici, in una costruzione unitaria del sapere, anche con l’obiettivo di rendere più coinvolgente 
per gli allievi lo studio delle discipline scientifiche. I docenti verranno coinvolti nell’attuazione di 
percorsi didattici a contenuto storico-scientifico, orientati all’inserimento della scienza in un contesto 
multidisciplinare ricco di ricadute metacognitive, al fine di approfondire lo studio dei fattori che 
influenzano l’apprendimento delle discipline scientifiche. 
 
Dal 14 al 17 giugno 2023 a Piedimonte Matese si svolgerà la I Edizione della Scuola “A scuol@ di 
Stelle” nell’ambito del Protocollo di Intesa MIM SAIt. Il Liceo “G. GALILEI” di Piedimonte Matese 
(CE) in collaborazione con il Comune di Piedimonte Matese, la Città Metropolitana di Reggio 
Calabria-Planetario Pythagoras hanno promosso la suddetta Scuola nazionale residenziale. 
La scuola intende fornire agli studenti un ampio panorama di esperienze e temi di studio, non disgiunti 
dalla curricularità, tramite un approccio pratico alla soluzione di problemi scientifici ed al confronto 
con altri partecipanti accomunati dallo stesso interesse. 
Dal 24 al 30 luglio a Riace (RC) si terrà la Scuola di formazione per Docenti. Il tema, come sempre, 
interdisciplinare, sarà La scienza del possibile: Calvino e il superamento delle “due culture”, in 
quanto si celebrano i 100 anni della nascita di Italo Calvino. Il programma è in via di definizione.  
Ove le richieste dovessero superare di molto le trenta previste, valuteremo se organizzare in parallelo 
una edizione in remoto. 
 
Nella prima settimana di luglio –dal 3 al 7- si svolgerà, con il supporto di Openet s.r.l., a Matera, la 
tradizionale “A scuola di stelle” dedicata agli studenti di Liceo particolarmente meritevoli. 
È in corso di definizione il programma per poter inviare il bando al Ministero dell'Istruzione e del 
Merito per la pubblicazione nel sito. 
 
Il Presidente esprime viva soddisfazione per tutte queste iniziative e auspica una specifica 
interlocuzione con il Comune di Piedimonte Matese e con Openet s.r.l. per studiare la possibilità di 
rendere stabili nel tempo le due scuole. 
 
Non essendoci più argomenti in discussione, la seduta termina alle 12. 
 
 
 

 

 

 
 


